

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 25 DE MAYO DE 1812.

RUSIA.

Petersburgo 31 de marzo.

El Emperador ha presidido muchas veces el senado en estos últimos días; y las deliberaciones han durado muchas horas. De algunos días á esta parte son muchos los correos que han salido de Petersburgo.

Ha llegado á esta capital el príncipe Augusto de Oldenbourg, teniente general y gobernador de Revel.

En la nueva organizacion de los departamentos de la guerra han sido nombrados directores: 1.º en el departamento de artillería el teniente general baron de Moeller-Sakomelskii; 2.º en el de ingenieros el teniente general Werderewski; 3.º en el mismo departamento el teniente general Oppermann; 4.º en el del comisariato el teniente general Tatischev; 5.º en el de provisiones el general mayor Lava; 6.º en el de medicina el consejero de Estado Wyie. Tambien han sido provistos los empleos establecidos cerca del ministro de la Guerra, á saber: 1.º los tenientes generales príncipe Gortschakow y Salagow, y el general mayor Milowanow han sido nombrados miembros del consejo de la Guerra; 2.º en la junta de instruccion ha sido nombrado presidente de la artillería el general mayor Gogel; 3.º en la cancellería general del ministro de la Guerra ha sido nombrado director el consejero de Estado Bishetsch.

PRUSIA.

Berlin 18 de abril.

Acaba de publicarse el siguiente decreto de S. M. para impedir que se introduzcan en sus estados los géneros coloniales procedentes de Rusia.

„Federico Guillermo &c. A fin de hacer aun mas completas nuestras ordenanzas, dirigidas á interrumpir y cortar todo comercio con la Inglaterra y sus colonias, y á impedir todas las tentativas que puedan hacerse para quebrantarias, hemos tenido á bien mandar lo que sigue:

„Desde el día de la publicacion del presente decreto queda prohibida sin restriccion ni excepcion alguna toda importacion de mercancías coloniales que vengan de Rusia en nuestros estados; de forma que todas las mercancías coloniales que vengan por tierra de la Rusia á alguna de nuestras provincias, sea que hayan pagado ó no en Rusia el impuesto de la tarifa continental, ó qualquier otro equivalente á él, sea que traigan ó no certificados de origen no sospechoso, y conforme al sistema continental, y finalmente sea qualquiera el

lugar donde se encuentren, serán inmediatamente aprehendidas y confiscadas sin necesidad de mas formalidades á beneficio de nuestro tesoro; pero se permite como hasta aqui el comercio entre la Rusia y nuestros estados por lo respectivo á todas las demas mercancías que no sean géneros coloniales.

„Todos nuestros fieles súbditos, y principalmente todos nuestros empleados en las oficinas de impuestos y en las aduanas de las fronteras, deberán conformarse en la parte que les concierne con lo dispuesto en el presente decreto, y cuidar de su execucion y cabal cumplimiento por todos los medios que estuvieren en su mano.

„Pero para no interrumpir ni entorpecer por el presente decreto el comercio que se hace en lo interior del reino con las antiguas mercancías coloniales, ó con las que proveren de Francia, ó de otros estados que observan el sistema continental con la mayor exactitud y rigor, mandamos á todas nuestras oficinas de impuestos que den desde ahora á todos los que envíen y conduzcan á lo interior del reino remesas de dichas mercancías, cuyo peso exceda de un quintal, ademas de los certificados y pasaportes ordinarios, un testimonio particular en alemán y en francés, que haga fe de que las tales mercancías no proceden de Rusia, en contravencion del presente decreto; y en los parages donde hubiere comisarios de comercio, estos testimonios serán visados por ellos. Así á estos como á los empleados en las oficinas de impuestos imponemos la obligacion indispensable de asegurarse antes del modo mas exacto del origen no sospechoso de las mercancías que se quieran enviar á lo interior del reino, y de legalizar con su firma los susodichos testimonios.

„Las regencias de las provincias cuidarán de hacer imprimir las fórmulas de dichos testimonios, y de enviar á las oficinas de impuestos los que se necesiten.

„Dado en Charlottenburgo á 15 de abril de 1812. = Federico Guillermo.

Se estan formando grandes almacenes en Berlin, Brandenburg, Spandau y Charlottenburgo. Los proveedores han conducido ya á estos almacenes una gran cantidad de trigo, centeno y forrages. Tambien se hacen grandes compras de ganado vacuno y lanar. Las provisiones se pagan inmediatamente y á dinero contante.

En las cercanías de esta ciudad ha sido aprehendida y confiscada una gran porcion de café, por no haber presentado sus dueños el testimonio de haber pagado el impuesto continental, ni exhibido los certificados de origen.

La regencia prusiana de Leignitz ha enviado

una diputacion á cumplimentar al Excmo. Sr. duque de Abrantes.

Las autoridades del círculo de Arnswaldt (pais de Brandenburgo) han dado por medio de los periódicos acciones de gracias al regimiento 127.º de infantería francesa, por la excelente conducta y disciplina que ha observado en su paso por aquel círculo.

SAXONIA.

Dresde 14 de abril.

S. M. el Emperador de los franceses y Rei de Italia se ha dignado conceder á 46 militares saxonnes, que de resultas de las heridas que recibieron en la campaña de 1809 han sufrido la amputacion de un brazo ó de una pierna, una pension anual de 500 francos á cada uno: esta pension será transmisible á sus hijos varones por orden de primogenitura.

WESTFALIA.

Cassel 16 de abril.

Las asociaciones secretas entre los estudiantes, que tengan el nombre de órdenes, de naciones ú otra denominacion qualquiera, son, segun ha demostrado la experiencia, demasiado perjudiciales á la aplicacion, á las buenas costumbres y á la economia, para que puedan tolerarse en las universidades. Aunque semejantes asociaciones estan prohibidas en la de Marburgo por leyes muy severas, sin embargo se han introducido allí nuevamente de una manera casi invisible; y si bien no han producido hasta ahora resultados buenos, con todo era temible que produxesen males, haciéndose mas numerosas. Por estas consideraciones el director general de la instruccion pública y consejero de Estado baron de Leist, á quien dicha universidad debe grandes beneficios, deseoso de cortar de raíz semejante abuso, ha firmado para ello un plan, concebido con tanta prudencia como dulzura, el que en su execucion ha producido el resultado mas completo. En virtud de orden suya se ha intimado á los estudiantes que manifiesten y declaren qué asociaciones son las que han formado, que entreguen los papeles y demas objetos relativos á estas pequeñas corporaciones, y que se obliguen baxo palabra de honor á no tener parte en ellas, ni en ninguna otra reunion de igual naturaleza. Los estudiantes han sido dóciles á esta intimacion; han obedecido la orden con mucho gusto y prontitud, y con esta condicion se les ha prometido y asegurado olvidar todo lo pasado. Los que no habian formado ni tenido parte en estas asociaciones han hecho la misma promesa y obligacion, la que se exigirá tambien en lo sucesivo de todos los jóvenes que vengan á estudiar á la universidad.

WURTEMBERG.

Stuttgart 21 de abril.

Ha llegado aquí el correo de gabinete frances Mr. Labianche. Tambien han pasado por esta ciudad otro correo frances llamado Carubet, y otro bávaro llamado Ehardt.

Se asegura que un sabio de Tubinga ha encontrado el medio de dirigir los globos.

GRAN BRETAÑA.

Londres 20 de abril.

Las últimas cartas que hemos recibido de Java dicen que habiéndose tratado de tomar ciertas providencias en aquella isla, se han opuesto fuertemente los naturales, y particularmente los de las cercanías de Batavia, creyendo que se trataba de abolir los usos del pais; esta persuasion ha dado motivo á un grandé alboroto, en el qual han perdido la vida muchas personas.

Sabemos que las diputaciones de los puertos exteriores de la Inglaterra han concebido las mas lisonjeras esperanzas en vista de la bondad con que el *canciller del echiquier* ha escuchado sus representaciones, reducidas á que se declare libre el comercio con la China.

Una carta particular de la India dice que se ha extendido allí la noticia de haber sido depuesto el Rei de Candia, y de haber ocupado su trono uno de sus *adagares*.

En el mes de marzo último hubo un alboroto en el teatro de la Isla de Francia, movido por una tropa de 50 marineros de la tripulacion del *Fébo*, los quales pidieron que se cantase y tocase la cancion que empieza así: *God save the King (Dios guarde al Rei)*. Como los músicos no comprendian lo que pedian los marineros, y por otra parte no estaban en ánimo de condescender con ellos, uno de los marineros, que casualmente entendia algo de música, entonó la cancion en alta voz, y sus camaradas insistieron entonces en que todos los concurrentes se quitasen sus sombreros; pero no habiendo obedecido tan pronto la mayor parte de los franceses y de los colonos, se originó una pendencia que concluyó cediendo los franceses, y la cancion fue escuchada con todas las señales de respeto y de lealtad que son debidas. En el campo de Marte hubo despues otra pendencia, en la qual una partida de marineros obligó á varios franceses á que escuchasen, en medio de un grande aguacero y con el sombrero en la mano, la misma cancion executada por la música de un regimiento. (*The Alfred*.)

El triunfo alcanzado en la asamblea del concejo municipal celebrada el dia 17 ha sido de los mas completos, si se considera la naturaleza de este cuerpo, el influxo que necesariamente debe tener el gobierno en esta ciudad, y los esfuerzos que este ha hecho para desbaratar el proyecto que se habia formado de hacer una representacion al Príncipe Regente. Todos los cuerpos, el banco, la compañía de las Indias orientales, las compañías privilegiadas, los administradores públicos, y toda la tropa de proveedores, de comisarios y de empleados en todos ramos estaban alerta, y en cada una de las puertas se habian puesto *baterías* para atraer á los partidarios declarados del sistema del gobierno, y para hacer que mudasen de opinion los que le son contrarios, ó á lo menos para alejar de allí á estos y á los que no estan decididamente declarados contra el gobierno. Pero todo esto ha sido inútil: la representacion en que la ciudad pide que sean retirados los actuales ministros ha sido adoptada, y no puede menos de llegar á oídos del Príncipe Regente, puesto que ha de presentársela estando en su trono.

Dado una vez este exemplo, es creíble que lo imiten todos los cuerpos considerables de personas

independientes que hai en toda la extension del reino. En la ciudad de Rochester se celebra hoy una asamblea con el mismo objeto, y la nacion pronunciará de una manera no equívoca su opinion acerca de la administracion actual. (*Morning-chronicle.*)

IMPERIO FRANCÉS.

Burdeos 20 de abril.

Hace algun tiempo que el baron del imperio Mr. Puimaurin, miembro del cuerpo legislativo y director del establecimiento de Albi, departamento del Tarn, formado con el objeto de fomentar el cultivo del pastel y fabricar el añil, remitió al señor prefecto de la Gironda varias muestras de paño azul, de hilo y de algodón teñido con la fécula del añil líquido, extraido del pastel hacia quatro ó cinco dias, y al mismo tiempo le remitió varios trozos de este añil. El prefecto los entregó á uno de los mejores químicos de esta ciudad para que examinase no solo la solidez de los colores del paño como del algodón, sino tambien para que analizase los trozos de añil.

Del exámen y experimentos de este químico resulta que los ácidos sulfúrico y muriático extendidos ó debilitados con agua, los álcalis, el alumbre y el xabon, aunque se empleen calientes, no alteran en nada el color del paño ni el del algodón teñidos con el añil sacado del pastel; que las alteraciones que padecen quando se los expone á la accion del ácido nítrico debilitado y á la del ácido muriático oxigenado son las mismas que las que se notan quando los paños y el algodón estan teñidos con el añil extranjero.

Finalmente resulta, que el añil del pastel es superior al de la Isla de Francia, y da un color tan brillante como el de Bengala, y que perfeccionándose los métodos para la extraccion de dicho añil, como es de esperar, será tan bueno y tan estimado como el de Bengala.

Paris 26 de abril.

Hoy despues de misa ha tenido el honor de ser presentado á prestar el juramento en manos de S. M.:

Por S. A. S. el príncipe vice-condetable

El señor baron Daumesnil, general de brigada.

Despues han tenido tambien el honor de ser presentados á S. M.:

Por la Excm. Sra. duquesa de Bassano

La Excm. Sra. marquesa de Ariza;

La señora de Halley;

La señora baronesa de Bonas;

La señora baronesa de Chaussonnette, y la señora de Caudic.

ESPAÑA.

Valencia 30 de abril.

Se ha publicado aqui la siguiente órden del dia.

El 7 de este mes el general de division Severoli salió de Tremps para la Pobla con el regimiento 60.º de infanteria de línea y el 7.º de línea italiano para atacar al baron de Eroles, que se habia atrincherado con su tropa, despues de haber cortado los puentes del Noguera. El general Severoli tomó al enemigo sus posiciones casi

inaccesibles, le arrojó de la villa, causándole una gran pérdida en muertos y heridos, y le persiguió por las montañas por espacio de muchas leguas.

El 21 de este mes las tropas del general español Sarsfield, compuestas de 3000 infantes y 300 caballos, pasaron de Torre de Embarra á Constanti, y se pusieron en comunicacion con 200 hombres de las partidas de Gay y Mirales, que desde el dia 13 estaban en Reus. El general Lacy vino á mandar en persona el ataque proyectado contra Tarragona, y los ingleses se presentaron tambien para desembarcar la artilleria en Torre de Embarra, y no habiendo podido arribar alli, marcharon á ejecutarlo en Villanova de Sitges. La plaza de Tarragona habia sido provista de víveres hacia poco tiempo, y se habia renovado su guarnicion; y su gobernador el valiente general Bertholetti hizo ver en breve al enemigo la temeridad de su empresa. En la noche del 21 al 22 hizo salir de la plaza á 500 hombres al mando del gefe de batallon Felici del 1.º de infanteria ligera italiano, y á la compaña de gendarmas españoles del capitán Uriarte. Estas tropas sorprendieron los puestos enemigos, y subiéndolo por el Francoli, mataron ó hirieron á 100 hombres, y se volvieron á la plaza sin haber tenido pérdida ninguna por su parte. Buena mañana del 22 los españoles quisieron vengarse de este descabro cogiendo nuestra avanzada del puente de Francoli, para lo qual se presentaron con una columna de 300 hombres de infanteria, sostenida por un destacamento de 50 caballos. El teniente Corta Fava, que mandaba la avanzada, se defendió con el mayor valor, y dió tiempo al gefe de batallon Muller, comandante de armas, para ir á su socorro con un destacamento, y rechazar al enemigo, que se retiró desordenadamente á Camonge, donde fue perseguido con impetuosidad. El gobernador, que habia salido con algunas compañías escogidas, detuvo este movimiento, y colocó á los volteadores en el Monte Olivo, recelándose hubiese algun ardid del enemigo para envolver á nuestras tropas. En efecto, casi en el mismo instante avanzaba hacia el puente por el camino de Constanti otra columna enemiga de 700 hombres de infanteria y 150 caballos; los volteadores del Monte Olivo resistieron con vigor á todos los ataques de la infanteria. Nuestras tropas se fueron aproximando á la plaza con el mayor órden, procurando atraer á los enemigos al alcance de tiro de cañon, cuyo fuego bien dirigido les causó una pérdida considerable, y se retiraron en desórden, dexando en el campo 30 hombres muertos, y llevándose mas de 100 heridos. Por nuestra parte tuvimos quatro hombres muertos, entre ellos el esforzado teniente Corta Fava, y 22 heridos. El general Bertholetti, cuya actividad y acertadas disposiciones en estas circunstancias son dignas de elogio, fue herido de una bala fria, y le mataron el caballo que montaba: todos los oficiales y soldados manifestaron su acostumbrado valor. Dicho general elogia particularmente á los comandantes Muller y Felici, al capitán ayudante de campo Vassali, al capitán de gendarmas Uriarte, al subteniente del tren de artilleria Mauri, á los oficiales Mazzuchelli, Poiniers, Perceval, del 1.º de infanteria ligera italiana, Berenger, Olivier y Spach, del 20.º de línea, y á Mr. Charpini, inspector del tesoro, que se mantuvo á caballo en medio del fuego durante

toda la acción. El intendente Mr. Dumeer, asistente del consejo de Estado, el corregidor y todos los empleados civiles y militares de la ciudad dieron en este tiempo pruebas de su valor y de su zelo, las cuales les dan honor.

„El general en gefe Decaen, que se hallaba en Barcelona, noticioso de lo que pasaba al pie de las murallas de Tarragona, salió el 27 para Villafranca con parte de su ejército: su llegada bastó para que Lacy se pusiese en fuga, guareciéndose con sus tropas en las montañas con el mayor desorden.

„El general Harispe marchó el 25 con la primera brigada de caballería y las compañías escogidas de la segunda division hasta el pie de las murallas de Alicante, pasando por Xixona, mientras que de orden suya marchaba con la misma dirección por Muchamiel el general Gudín con 10 compañías del 16.º y del 117.º Este último llegó en formación á las 10 de la mañana, y resistió durante quatro horas á los esfuerzos de casi toda la guarnición, en número de 4 á 500 hombres, que intentaba destruirle, al mismo tiempo que las guerrillas y algunos paisanos armados maniobraban para cortarle la retirada. Habia perdido 14 hombres heridos y quatro muertos, y hacia mucho estrago en el enemigo, quando el general Delort se presentó con su caballería amenazando tomar el único camino por donde la guarnición podía volver á la plaza, por lo que el enemigo huyó precipitadamente hasta sus murallas, y no se ha atrevido á salir despues, aunque nuestras tropas han acuchillado á todos sus puestos avanzados, y forageado tranquilamente á distancia de tiro de cañón.

„Al dia siguiente volvieron todas las columnas á sus acantonamientos. El general Harispe ha hecho perseguir y acuchillar á la vuelta á varias cuadrillas que se habian armado hácia la parte de Novelda, y ha muerto unos 100 bergantes.

„Durante la marcha de las tropas á Alicante algunos fanáticos excitaron á los pueblos de Benigaoim y los contornos á tomar las armas, y á ir en número de 800 hombres en la noche del 27 á sorprender el puesto de Adzqueta, compuesto de una compañía del regimiento 44.º, de un destacamento de dragones y de algunos húsares que se hallaban allí de paso. Era la hora de la diana; la tropa se puso sobre las armas; y formándose en seguida, acometió á bayonetazos al enemigo, haciendo en él una gran carnicería: 110 hombres quedaron muertos en el campo de batalla, entre ellos el llamado Cortés, cabeza de la insurrección, y muchos frailes. Nosotros tuvimos un muerto y quatro heridos. El capitán Vignerón, comandante de nuestras tropas, ha dado en esta ocasion pruebas de vigor y de inteligencia, y le han servido perfectamente el teniente Creton, del 24.º de dragones, el subteniente Poullet, del 4.º de húsares, su teniente Guinot, su sargento mayor Delmont, y los cabos Condaminas y Geneva.

„Mientras que el ejército de Aragon sostenia de este modo su reputacion en las puertas de Tarragona y de Alicante, daba también una leccion memorable en la orilla izquierda del Ebro al gefe de partida Mina, bien conocido por sus rapiñas y crueldades, y envejecido por haber interceptado el 19 de este mes un convoi de bagages al regi-

miento 60.º entre Pinza y Bujaraloz. Habiendo sabido en Huesca el general Pannetier, que Mina, Malcarado é Irribaras hacian noche con toda su caballería y su botín en Robres, salió de noche con el 10.º de infantería de línea y un escuadron del 9.º de húsares, mandados por el gefe de batallón Dubalen, y el gefe de escuadron Lenoir; y tomó con tal acierto sus disposiciones, que antes de amanecer llegó al pueblo, y lo rodeó, sin que lo sintiesen los enemigos. El teniente Sourdis atravesó la villa á galope con el peloton de vanguardia, y acuchillando á quantos encontraba en las calles, introduxo el desorden en los enemigos, y los llenó de terror. Sorprehendidos Mina y Malcarado, se salvaron en camisa por los tejados; los que estaban alojados en las casas aisladas lograron también escapar aprovechándose de la obscuridad de la noche; pero el grueso de la tropa cogido en la villa fue muerto ó hecho prisionero: algunos se salvaron desnudos, pero acerbillados á cuchilladas. Mas de 80 lanceros quedaron en poder nuestro, y otros 60 por lo menos en el campo de batalla.

„El resultado de esta brillante operacion ha sido coger 150 caballos muy buenos, 300 sillas de montar, 350 maletas, 350 capas, 200 carabinas, 250 sables, 150 lanzas, muchas pistolas inglesas, aneses de toda especie, botas, zapatos &c., el tesoro de Mina y su correspondencia, sus ricos equipages, su sobrino, dos oficiales de su confianza, y su capellan, que era al mismo tiempo su secretario, su consejero íntimo y su confesor. Pero el fruto mas feliz de la victoria ha sido rescatar los prisioneros del regimiento 60.º, muchos soldados de diferentes cuerpos, un corteo, y los oficiales de sanidad de la division.

„El general conde Pannetier elogia mucho la conducta de todas las tropas, particularmente á los oficiales, y cita entre otros á los dos comandantes Lenoir y Dubalen, al edecan Bertolot, á los tenientes Thiebaud, Malot y Sourdis, y al mariscal de logis Guillemain. El señor mariscal tiene un singular placer en manifestarle directamente su satisfaccion por la rapidez y el vigor con que ha dirigido esta operacion, la que no dexará de continuar hasta conseguir un resultado completo.

„Firmado = El mariscal del imperio &c. &c.”

LIBRO.

Memoria sobre la influencia de la instruccion pública en la prosperidad de los estados, por D. Francisco de Paula Gonzalez de Candamo. Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, núm. 1, á 5 rs. vn. en rústica.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia de figuron en tres actos titulada el Hijo de quatro Padres, y el sainete los dos Libritos.

En el de la Cruz, á las cinco y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Embustero Amó y Criado; quál miente mas de los dos: seguirá una tonadilla y un divertido sainete.